



MIRANDO AL SUR

• La historia del maíz comenzó hace 9,000 años, cuando varios grupos de cazadores-recolectores, localizados en los relieves montañosos del sur del Altiplano Central y del norte del Balsas Central, iniciaron su domesticación.

• La milpa lacandona tradicional puede albergar, junto al maíz, alrededor de 50 especies distintas.

• En el año 1200 a.C. el maíz ya era la base de la subsistencia en Cahal Pech (Belize).

• Chiapas es un lugar de gran diversidad maicera, con más de 20 razas de las 59 que existen en México.

• Actualmente, la milpa es la base de la alimentación de entre diez y quince millones de mexicanos.

• Además de ser el grano básico para la alimentación, el maíz es un eje alrededor del cual giran la economía, las creencias, los ciclos rituales anuales, así como las distintas formas de organización de la vida cotidiana y del trabajo de los tsotsiles y tseltales de Los Altos de Chiapas.

Fuente: *La milpa tsotsil de Los Altos de Chiapas y sus recursos genéticos*, de R. Mariaca, J. Pérez, N. Martínez y A. López Meza. Universidad Intercultural de Chiapas y Ecosur, 2007.

